



## PIB de entre 1.1 y 1.9% en México prevén para el 2017

- Grupos financieros y corredurías hacen ajustes tras el triunfo de Trump.
- Banxico podría hacer su ajuste en un intervalo de 1.5% a 2.5 por ciento.

VALORES Y DINERO P8

## La banca del país es de las más expuestas en AL: Fitch

- Escenarios con Trump en la Presidencia de EU influyen en el pronóstico.
- México está capitalizado y tiene buena liquidez.

VALORES Y DINERO P6

DISMINUYÓ A

### 3.23%

#### el rendimiento

del Índice de Precios y Cotizaciones; en agosto tenía un registro de 13.3 por ciento.

TERMÓMETRO ECONÓMICO P4

## POLÍTICA Y SOCIEDAD

### DEFENSA A MENORES CUESTA 208 MDP

UNICEF destaca que por las 32 entidades del país, se requieren 208 mdp para proteger a los menores. P44

## OPINIÓN

### ¿Revivir a Cantarell?

Luis Carriles

P33

### Lecciones de consensos

Carlos Requena

P45

ACUERDA COMBATIR CUALQUIER FORMA DE PROTECCIONISMO

# APEC se pronuncia por el libre comercio

- Impulsarán una economía en la región Asia-Pacífico.
- EPN y Trudeau ratifican apoyo a apertura de mercado.

Rolando Ramos  
EN PRIMER PLANO  
P4-5

## EMPRESAS Y NEGOCIOS

### INVERSIÓN EXTRANJERA DESACELERA EN III TRIM

Con una tendencia a la baja en lo que va del año, la Inversión Extranjera Directa en el tercer trimestre fue casi 40% inferior respecto del mismo periodo del año pasado, y de enero a septiembre sumó 19,773 millones de dólares, es decir, 8.4% menos que en ese lapso del 2015. P29

México: captación de IED (MILLONES DE DÓLARES)



FUENTE: SE



Enrique Peña Nieto hizo un llamado para fortalecer la unidad nacional y lograr prosperidad. P42

FOTO: PRESIDENCIA

Las delegaciones de la CDMX pretenden para el 2017 un presupuesto total 35.7% superior al de este año. P36-37

## EMPRESAS Y NEGOCIOS

PEMEX AHORRARÁ ESTE AÑO \$38,000 MILLONES; EL GOBIERNO FEDERAL APOYA Y SEGUIRÁ APOYANDO: JUAN PABLO NEWMAN P28



FOTO: REUTERS



7 509661 885603 >

# Valores y Dinero

EDITORA: Ana María Rosas  
COEDITORA: Gloria Aragón

valores@eleconomista.mx  
Tel.: 5237-0704



**En UE, reguladores podrían suspender pagos de bancos.**  
LEA MÁS [eleconomista.mx/valores](http://eleconomista.mx/valores)



**Merkel va por 4º mandato al frente de Alemania.**  
LEA MÁS [eleconomista.mx/valores](http://eleconomista.mx/valores)

## Up Si Vale reforzará estrategia en el mercado gasolinero.

Lanzará una plataforma tecnológica para la administración de combustible que considera los factores de cambio al liberarse el precio.  
LEA MÁS [eleconomista.mx/valores](http://eleconomista.mx/valores)

DEUDA EN DÓLARES Y MAYOR DESEMPLEO, ENTRE LAS CAUSAS: FITCH

# Los bancos mexicanos, de los más expuestos en AL ante efecto Trump

Actualmente, la banca está bien capitalizada y con liquidez, destaca la agencia calificadora



EFFECTO TRUMP

Edgar Juárez  
EL ECONOMISTA

AUTORIDADES Y jugadores del sector han afirmado que actualmente la banca en México está bien capitalizada y con suficiente liquidez. Sin embargo, para Fitch Ratings, dentro de América Latina sería una de las más expuestas si es que Donald Trump, presidente electo de los Estados Unidos, cumple algunas de sus promesas en materia económica.

Los efectos, explica la agencia calificadora, llegarían tanto a la banca comercial —por la alta cartera a grandes corporativos con importantes exportaciones y exposiciones a deuda en dólares— como a la de consumo, por un potencial mayor de desempleo dadas las condiciones económicas que se enfrentarían, y a la del sector público, debido a una mayor restricción fiscal.

En un documento, Fitch reconoce que los bancos mexicanos enfrentan este periodo de incertidumbre desde una perspectiva de fortaleza relativa, toda vez que los perfiles de crédito han seguido beneficiándose de una capitalización sólida, perfiles adecuados de fondeo y liquidez, una mejora reciente en la calidad de activos, así como ganancias estables y resistentes en los últimos años.

“El sector tiene un capital base promedio a activos ponderados por riesgos de alrededor de 15% positivo respecto al de otros sistemas bancarios de la región”, refiere.

En este sentido, considera que en el corto y mediano plazos, los efectos en los bancos mexicanos probablemente estarían parcialmente contenidos por los fundamentos financieros sólidos de los mismos. Sin embargo, destaca, a más largo plazo podría haber un potencial negativo en la ca-



“Varios sectores corporativos mexicanos clave, especialmente aquellos con grandes exportaciones y exposiciones a deuda denominada en dólares, podrían estar en riesgo en caso de un fuerte giro proteccionista en Estados Unidos”.

“La caída reciente en los precios de la deuda soberana mexicana podría traducirse en cargos por valuaciones en los portafolios de inversión de los bancos”.

Fitch Ratings

lidad de los activos, el crecimiento de los préstamos y la rentabilidad, si hay un giro hacia un proteccionismo estadounidense.

“Los riesgos potenciales para las perspectivas económicas de México tendrían efectos directos en el sector bancario. Una incertidumbre prolongada y elevada podría influir en el crecimiento del consumo y de las inversiones, lo que podría actuar como un obstáculo para los préstamos y la rentabilidad en general. Además, la caída reciente en los precios de la deuda soberana mexicana podría traducirse en cargos por valuaciones en los portafolios de inversión de los bancos, representando desafíos para las ganancias provenientes de ingresos por intermediación de valores”, puntualiza.

### CARTERA IMPORTANTE EN EMPRESAS DE COMERCIO EXTERIOR

Para la calificadora, una fuente clave de vulnerabilidad podrían ser las importantes carteras de préstamos de los bancos mexicanos a aquellos grandes conglomerados que dependen en gran medida del comercio exterior.

“Los préstamos corporativos y comerciales representan más de 40% de las carteras crediticias de los principa-

les bancos. Varios sectores corporativos mexicanos clave, especialmente aquellos con grandes exportaciones y exposiciones a deuda denominada en dólares, podrían estar en riesgo en caso de un fuerte giro proteccionista en los Estados Unidos. Fitch opina que la calidad de activos podría deteriorarse ligeramente en el mediano plazo, debido al crecimiento mayor de los préstamos en años recientes, y dicha tendencia podría exacerbarse si los riesgos para el crédito corporativo aumentaran”.

### UN MAYOR DESEMPLEO AFECTARÍA PORTAFOLIO DE CONSUMO

En el caso de la cartera minorista (de consumo) y del sector público, la agencia calificadora considera que los riesgos también podrían incrementar bajo un escenario económico adverso. En su opinión, el desempleo aumentaría en un entorno de negocios menos benigno, que afectaría la calidad de crédito al consumo.

Respecto a la exposición de los bancos a los prestatarios del sector público, incluidas las empresas estatales de energía y los gobiernos subnacionales, menciona que podría enfrentar nuevas pruebas en el contexto actual de flexibilidad fiscal restringida.

### HASTA AHORA, BIEN CAPITALIZADA

Pese a ello, Fitch indica que la banca mexicana está hoy bien capitalizada y con liquidez, además de que, expone, los riesgos también podrían ser mitigados por las decisiones activas de las administraciones de los bancos en los dos años recientes.

“Los bancos ya han cambiado su mezcla de cartera minorista a segmentos menos riesgosos y han demostrado ser capaces de manejar las concentraciones de la cartera en las últimas recesiones. La ampliación de los márgenes de interés netos, derivada de otros aumentos probables de la tasa de interés objetivo local, también ayudaría a amortiguar los efectos en la rentabilidad”.

Para la agencia, otros sectores bancarios latinoamericanos también podrían enfrentar riesgos con el cambio en la política estadounidense aunque, aclara, en menor grado.

### MENORES REMESAS DEBILITARÍAN CONSUMO

La agencia calificadora Standard & Poor's (S&P), por su parte, coincide en que la banca mexicana está bien capitalizada y con buenos niveles de liquidez. No obstante, refiere que las implicaciones podrían aumentar en el mediano plazo si las políticas comerciales y económicas del nuevo presidente debilitan a la economía mexicana.

“Eso podría ocurrir a través de políticas comerciales y migratorias que hipotéticamente limiten el flujo de remesas, lo que potencialmente debilitaría el consumo interno y la calidad de activos, ya que parte de estas remesas se utilizan con frecuencia para el repago de créditos al consumo e hipotecas. No obstante, aún no está claro y es incierto”, detalló.

Por el lado del tipo de cambio, S&P no ve mayores riesgos para la banca mexicana, dado que la exposición de créditos en dólares es baja (entre 16 y 17%), además de que la mayor parte se otorga a empresas que generan ingreso en moneda extranjera.

En tanto, autoridades y los mismos bancos han afirmado que la banca está bien capitalizada y con liquidez. Pese a ello, la Comisión Nacional Bancaria y de Valores les aplicó recientemente unas pruebas de estrés para medir el impacto del efecto Trump.

eduardo.juarez@eleconomista.mx